
Конспект лекции 2.3 Взращивающий лидер (Часть 1) 

В этот раз мы с вами будем говорить о лидере, взращивающем новых лидеров. Это лидер, 

взращивающий своих учеников таким образом, чтобы они были готовы совершать служение 

самостоятельно. Одна из целей наших с вами встреч состоит в том, чтобы мы с вами 

научились воспитывать, укреплять и снаряжать верующих наших церквей на дело служения 

Христу. Но наша цель не заключается в том, чтобы люди были зависимы от нас. Наоборот, 

они должны стать независимыми от нас, но, возможно, в какой-то степени зависимы друг от 

друга.  

И это одна из ключевых тем в Писании. Настолько ясно, настолько очевидно, что первая 

церковь проявляла особые старания и имела успех в этом направлении. Это же должно 

происходить в церквях и сегодня. Руководители должны подготовить новых руководителей 

на дело служения. Но, к сожалению, когда я начинал организовывать первую церковь, 

ничего подобного у меня в мыслях не было. Я не задумывался о том, чтобы взращивать 

новых руководителей, чтобы подготавливать и снаряжать их на дело служения. Для меня 

понятие успеха заключалось в том, чтобы собрать побольше людей в зал, чтобы они там 

послушали Слово Божье. Конечно, мы желаем спасти побольше людей, и поэтому 

количественный элемент также важен. Но в то время я заботился о том, чтобы маленькая 

группа, с которой мы начали, превратилась в большую, а затем тысячи людей могли бы 

приходить и слушать мои проповеди из Слова Божьего. Если бы я достиг таких цифр, то 

считал бы себя успешным, потому что многие люди определяют успех именно таким 

образом. И затем меня приглашали бы на различные конференции, потому что желали бы 

послушать, каким образом я достиг именно такого успеха.  

Но, чем больше я изучал Писание, тем лучше понимал, что успех заключается в том, сколько 

людей вы сможете не оставить, а отправить. Успех в том, чтобы подготовить, снарядить и 

направить на собственное служение, как можно больше самостоятельных тружеников. 

Очень похоже на понимание, которые должны иметь родители. Моя цель не состоит в том, 

чтобы мои дети всю жизнь прожили в моем собственном доме, вместе со мной. Цель, чтобы 

они успешно вышли из моего дома, чтобы они были подготовлены к самостоятельной 

взрослой жизни, чтобы они твёрдо могли стоять на своих двух ногах, чтобы нашли 

подходящую работу, чтобы создали свои собственные семьи, чтобы весь процесс начался 

заново, чтобы у них появились их собственные дети, и они могли сами воспитывать их. Как 

родители, мы все это понимаем, но забываем в наших церквях. Например, я годами думал, 

насколько я хорош, потому что такое количество людей приходит ко мне каждое 

воскресение послушать меня. На самом деле — это поражение, если все зависят от вас.  

Настоящий успех в том, чтобы подготовить людей таким образом, что, если я уйду, с ними 

будет всё в порядке, они справятся и без меня. Так же, как мои дети должны понимать, что я 

не буду жить на земле вечно. Я должен стремиться к тому, чтобы воспроизвести самого себя 

и приготовить их к жизни, простирающейся и за пределы моих возможностей. Настоящий 

отец будет стремиться к этому, и настоящий пастор будет стремится к тому же. Нужен 

правильный подход, правильный менталитет. Ответьте себе на вопрос: «Когда я смогу 

считать себя успешным лидером, успешным пастором?» Успех не в том, чтобы собрать 

побольше учеников в одной комнате, а в том, что я смогу отправить их всех на служение и 

наблюдать, как прекрасно они с ним справляются, как они в свою очередь взращивают и 

укрепляют других людей - и в этом моя мечта. Конечно, если Господь решит продлить мою 

жизнь так, чтобы я увидел, как все мои дети создадут свои семьи, будут воспитывать моих 



внуков, этого же я хочу для своей церкви. Представьте, что каждый верующий из вашего 

собрания уйдёт от вас, чтобы организовать свою собственную церковь, чтобы взращивать 

новых учеников для Христа. Да, это было бы великолепно!  

Некоторое время назад Рав вместе с группой учеников был у меня дома. Это было огромным 

благословением видеть, как он обучает семерых парней, готовящихся стать учениками и 

тружениками на ниве Божьей. Я помню, как он впервые пришёл в нашу церковь. Его привёл 

один из наших друзей. Я тогда подумал: «Кто этот новый парень?» И вот спустя несколько 

лет, он уже сам ведёт группу новых учеников. Это так прекрасно видеть! Моя мечта состоит в 

том, чтобы этот процесс продолжался. Поэтому сфокусируйтесь на этой мысли.  Цель не в 

том, чтобы коллекционировать, собирать людей. Цель - избавляться от них, отпускать их 

хорошо подготовленными на служение.  

 

Второе послание Тимофею, вторая глава стих второй. Павел, обращаясь к Тимофею, говорит 

ему следующее:” И что слышал от меня при многих свидетелях, то передай верным людям, 

которые были бы способны и других научить.” Хорошенько запомните эти слова! Второе 

послание к Тимофею, вторая глава стих второй. Второе Тимофея два - два. Эту ссылку легко 

можно запомнить, здесь все по два, второе послание, вторая глава, стих второй. Вы видите, 

как эти слова ярко выражают тему сегодняшней встречи.” И что слышал от меня при многих 

свидетелях, то передай верным людям, которые были бы способны и других научить.” 

Примените это к сегодняшней встрече. Вот сейчас, когда я преподаю вам, вы думаете: “Кого 

я знаю из верных Христу людей, кому я мог бы передать услышанное сегодня, чтобы и они 

сами могли научить других этому же?” В этом отрывке перечислены четыре поколения 

верующих людей: Павел - тот, кто передаёт Тимофею; Тимофей, который должен избрать 

верных людей и передать им; и эти верные, в свою очередь научат других. Итак, подумайте: 

“Кто верный? Кого я могу научить? Кому передать? Кто будет способен понести это дальше и 

передать другим?” И вот, почему мне очень нравится общаться с вами, вот почему мне 

нравится именно эта группа - потому что когда я буду проповедовать и учить в больших 

собраниях, тогда мне поаплодируют и скажут: “Было очень хорошо”. Но после моего 

выступления все останется так же, и дело дальше не пойдёт.  

С вами совсем по-другому. Я знаю, чем занимаетесь вы, и мои слова не будут напрасными, 

потому что вы возьмёте и передадите их другим людям. Поэтому я люблю заниматься таким 

служением. А вы вновь и вновь думайте о том, кому вы сможете передать услышанное, кто 

понесёт учение дальше. Павел говорит Тимофею, что он должен сфокусироваться на этом. 

Нужно найти верных, надёжных людей, потому что цель не в том, чтобы собрать побольше 

учеников. Нужно подготовить тех, кто в свою очередь будет взращивать новых учеников. Я 

хочу вырастить, подготовить тех, кто будет взращивать учеников.  

Как мы это делаем? Мы даём людям не просто задания, не просто работу, но возлагаем на 

них ответственность. В вашем собрании вы замечаете, что вот эти двое или трое 

действительно могут быть верными людьми. Вы учите их, наставляете, а затем говорите: 

«Теперь вы, в свою очередь, наставляйте других, так, как я делал это для вас. Не я буду 

говорить с вашими учениками - это ваша обязанность. Вы будете духовными наставниками 

для них, духовными отцами и матерями. И я действительно надеюсь на вас. И теперь успех 

дела Божьего зависит и от вас, теперь укрепление церкви и на ваших плечах. Я смотрю на 

вас, как на верных, описанных во втором Тимофею 2:2. Могу ли я понадеяться на вас? Но 

если вы не совершите свою часть, то процесс этого служения остановится. Наша церковь не 



будет укрепляться и расти». Что-то подобное я сказал группе наших служителей, когда мы 

только начали проводить их обучение. В настоящий момент я не собираюсь никуда 

переезжать и не собираюсь умирать, но просто представьте, просто представьте себе, что 

однажды это произойдёт.  И вполне может быть, что вы окажетесь единственной группой, 

которую я буду обучать и готовить к служению. На каждого из вас будет возложена 

обязанность делать то же самое. Не я буду обучать одну группу за другой, а это будете 

делать вы.  

Так же поступил Иисус Христос со своими учениками. Он их предупредил о том, что не будет 

на земле с ними постоянно, Он уйдёт, но после сошествия Духа Святого, они станут 

свидетелями о Нем, и понесут это свидетельство до края земли, передавая его другим 

ученикам. Когда время Его отшествия настало, Он повторил эту мысль и дал ученикам 

великое поручение. Несколькими стихами позднее, во втором послании к Тимофею глава 2 

стих 15, Павел записал ещё один призыв, который также является важным для всех:” 

Старайся представить себя Богу достойным, делателем не укоризненным, верно 

преподающим слово истины”. Видите ли, для того чтобы стать хорошим учителем, нужно 

сначала стать хорошим студентом. И нам всем, находящимся в этой комнате, нужно стать 

хорошими учениками Слова Божьего. Я знаю, что многие из вас считают свои Библейские 

знания весьма слабыми, но есть более важный вопрос: “Что вы собираетесь с этим делать? 

Приняли ли вы решение учиться? Посвятили ли вы себя изучению Слова Божьего так, чтобы 

через год, через два вы имели действительно основательные, глубокие знания, чтобы вы 

могли совершать служение уверенно и вам не было стыдно за ваши Библейские знания? Не 

думайте, что с тех пор, как вы стали лидером, вам уже ничему больше не нужно учиться. 

Лично у меня плохая память и я часто забываю о том, чему научился. Мне приходится чуть 

ли не всю свою жизнь тратить, чтобы вспоминать то, что я учил в прошлом году. Даже, когда 

я год за годом перечитываю священное Писание, я вдруг вспоминаю: «Это же я читал в 

прошлом году, но об этом совершенно забыл”! Нам никогда нельзя выходить из состояния 

ученичества.  

Ещё один отрывок, который хорошо объясняет чем должны заниматься лидеры, записан в 

послании к Ефесянам в 4 главе стихи с 11 по 16:” И Он поставил одних Апостолами, других - 

пророками, иных - Евангелистами, иных - пастырями и учителями к совершению святых, на 

дело служения, для созидания Тела Христова доколе все придём в единство веры и 

познания Сына Божия, в мужа совершенного, в меру полного возраста Христова; дабы мы не 

были более младенцами, колеблющимися и увлекающимися всяким ветром учения, по 

лукавству человеков, по хитрому искусству обольщения, но истинною любовью все 

возвращали в Того, Который есть глава Христос из Которого всё тело, составляемое и 

совокупляемое посредством всяких взаимно скрепляющих связей, при действии в свою меру 

каждого члена, получает приращение для созидания самого себя в любви.” Чрезвычайно 

важный отрывок! Он даёт нам понимание того, как действует тело Христово. Мы с вами 

верим, что Господь даёт каждому из нас духовные дары. Некоторым Он даёт дар 

руководства. Но в чём состоит цель этих даров? Цель в том, чтобы усовершенствовать, 

подготовить, оснастить святых на дело служения.  

Как давно церкви потеряли такую цель! Многие считают, что тот, который стоит впереди — 

вот этот человек и совершает служение. Во многих церквях есть сотрудники, получающие за 

своё служение зарплату. Таким образом, мы считаем, что мы платим им, чтобы они служили 

нам. Многие думают так:” Я плачу десятину в церковь, за счёт неё оплачивается служение 

пастора, и он служит мне, он учит меня, он посещает меня, когда я нахожусь в больнице, 



заботится обо мне и молится обо мне. Мы оплачиваем работу молодёжного служителя, и он 

учит моих детей”. Здесь целый менталитет: те, которые находятся в разряде служителей или 

сотрудников церкви, вот они и совершают служение. А если мы посмотрим на данный 

отрывок: кто на самом деле совершает служение? Святые — это есть вся церковь, каждый 

брат и сестра, а не пастор и не учителя. Их работа заключается в том, чтобы подготовить, 

снарядить святых на служение. 

Итак, в чём успех и в чём неудача церкви? Неудачи, ошибки и просчёты очевидны, если 

церковь всё ещё зависит от своего пастора и от других руководителей церкви. Успех любого 

руководителя состоит в том, что он смог наладить служение, работу так, что всё будет идти в 

правильном направлении даже тогда, когда его нет. То есть, все святые, каждый член церкви 

занимается своим служением. Сейчас я надеюсь, что вы уже каждую неделю молитесь о 

каждом члене своей церкви поимённо. И вот, когда вы это делаете, думаете: «Насколько 

хорошо я справляюсь со своими обязанностями подготовить именно этого брата, эту сестру 

на дело служения? Готовы ли они? Совершают ли служение?» У многих людей менталитет 

потребительства. Они считают, что им должны давать, давать и давать - для этого существует 

церковь.  

Но настоящее развитие христианина происходит только тогда, когда он начинает отдавать, 

заботиться о других. Задайте вопрос:” Чем я могу вам помочь, чтобы подготовить вас?” 

Потому что сейчас вы не помогаете никому, вы не совершаете служение ни для кого, вы не 

используете свои духовные дары, а Писание говорит, что для созидания церкви должно быть 

взаимное участие - участие всех, участие каждого из нас. Поэтому подскажите мне: “Как мне 

помочь вам? Как подготовить вас?” Первое послание Коринфянам глава 12 напоминает нам, 

что мы все являемся частью одного тела. Вот настолько буквально отнеситесь к этому, как 

буквально об этом говорит Библия, посмотрите на всех окружающих вас, подумайте:” Я 

нуждаюсь в каждом из них”. Стихи 21 и 22 говорят так: ”Не может глаз сказать руке: «ты мне 

не надобна»; или также голова ногам: «вы мне не нужны». Напротив, члены тела, которые 

кажутся слабейшими, гораздо нужнее...” Итак, подумайте о каждом члене вашей церкви, 

честно признайтесь себе в том, были ли такие времена, когда вы думали о ком-то:” Я не 

нуждаюсь в этом человеке, на самом деле без него было бы намного лучше”. Правда, было 

же такое? Это просто наша человеческая природа даёт о себе знать. Да, мы все думаем так, 

но вот именно в этом и заключается главная мысль Павла, записанная в этом отрывке. Да, 

будут те части тела, о которых вы думаете, что они являются самыми важными, и будут 

другие части тела, о которых вы склонны будете думать, что они вам не нужны. И да, это 

очень непростой отрывок, потому что в нашей культуре нас с вами учат быть независимыми.  

И поэтому я хочу ещё раз суммировать то, о чем говорил ранее. Да, мы с вами готовим всех 

наших братьев и сестёр на дело служения. Мы хотим, чтобы каждый из них твёрдо стоял на 

своих двух ногах. Пусть каждый из них будет готов вести своё собственно собрание, 

совершать то служение, на которое их поставит Бог, чтобы мы не просто бросались друг в 

друга какими-то очень важными Библейскими доктринами, но были готовы служить. Также 

Бог желает, чтобы мы помогли создать такое прекрасное тело Христово, которое будет 

служить друг другу в единстве, чтобы каждый, смотря друг на друга думал:” Я очень 

нуждаюсь в тебе, брат. И я очень нуждаюсь в тебе, сестра. Я не могу даже подумать о том, 

что вы мне не нужны.”  

И здесь я снова сожалею о том времени, когда я нёс служение в большой церкви, думая о 

том, что мне стоит появляться на сцене, проповедовать, учить и, если я буду поступать так, то 



все со мной в порядке, все правильно. Я сделал то, что должен сделать, выполнил свои 

обязанности. Вот, здесь снова мы говорим о духе независимого человека. И, да, может быть, 

вы сможете собрать большое количество людей в одном зале, но выполните ли вы то, что 

желает от вас Бог, то, что Он поручил вам? Однажды я сказал своим помощникам и 

сотрудникам, а их тогда было около семидесяти человек:” Теперь вы все можете уйти с 

работы, и я  даже хотел бы, чтобы каждый из вас пошёл своим путём, чтобы каждый 

организовал своё собственное собрание, приобретал бы и укреплял новых учеников для 

Господа Христа.” И действительно, некоторые из них сегодня являются пасторами церкви. И 

да, на их плечах дополнительная нагрузка, но это прекрасная нагрузка.  

Вы понимаете, что вам нужно быть особо близким в своих отношениях с Господом, вы 

говорите:” Господь, я вижу людей, приходящих в нашу церковь, приходящих к Тебе. Я 

понимаю, что должен быть особо близок к Тебе, чтобы смог выполнить задания, 

поставленные Тобою, укрепить их, утвердить, снарядить всем необходимым для 

совершения служения.  

И да, возможно вас охватывает чувство волнения, можно сравнить с тем, как вы впервые 

оставили родительский дом, стали жить самостоятельно. Вы понимаете, что вам надо 

платить за аренду квартиры, вам нужно покупать пищу, готовить её, стирать собственную 

одежду и тому подобное. Или, когда вы впервые принесли вашего ребёнка домой, вы 

понимаете, что рядом больше не будет ни медсестёр, ни нянечек и, возможно, нет рядом 

бабушек и дедушек. Вам самим придётся всё начинать с нуля. Вам самим придётся 

научиться заботиться об этом младенце. Да, вы чувствуете давление обстоятельств на вас, но 

это здоровое, хорошее давление. Преодолевая эти трудности, вы становитесь сильнее. И 

также вы понимаете, что Господь доверил вам эту группу верующих людей, и вы взываете к 

Нему:” Господь, Ты очень нужен мне сейчас. Наша церковь собирается открыть дочернюю и 

меня просят стать руководителем”. А может быть, вы - жена будущего пастора. И вы 

понимаете, что ваш муж будет руководить, а все сёстры в церкви будут пристально смотреть 

на вас. Нам кажется, что поставленное задание просто превышает наши возможности, наши 

способности. И снова сравню это событием, когда мы принесли нашего первого ребёнка 

домой. Мы были просто до смерти перепуганы, не знали, что делать с этим младенцем. Но 

прошло какое-то время, и разобрались с этим вопросом, что и когда, и как делать, нам стало 

всё понятно. И, кстати, младенцы имеют большую защиту, чем вам кажется:” Ой, я снова 

уронил её”. Да, такое происходит, но все это является частью важного процесса.  

Читая Писание, мы понимаем, что такое желание нашего Господа. Да, Он, во-первых, 

желает, чтобы каждый из нас был готов самостоятельно стоять на двух ногах, совершать 

вверенное ему служение.  И, в то же время, Господь желает, чтобы между нами была 

здравая взаимозависимость, чтобы каждый из нас использовал данные ему дары для 

созидания тела Христова, чтобы каждый из нас - я и вы действовали, как часть этого тела. И 

таким образом тело Христово созидало бы само себя в любви. 


